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□ 杨鑫宇

“建议所有单位都拿出岗位给大学生”“建议保障农村妇女土地
权益”“建议增加二孩三孩父母税收抵扣额”“建议把课间十分钟还
给学生”“提案取消商品房预售制度”“提案将个税起征点提高至1
万元”……随着中国进入“两会时间”，人大代表、政协委员提出
的建议与提案，在网上频频引发关注。

细数引发关注的这些建议提案，可以从中总结出两重属性：首
先，这些建议提案基本都与民生相关，贴近普罗大众的日常生活，可
谓直击社会痛点；其次，与这些建议提案相关的问题，在过去一年里
已被反复讨论，形成了呼吁有关部门积极采取对策的舆论声浪。

建议提案引发关注固然有其积极意义，但“上热搜”从来不是
代表委员积极履职、献策建言的目的。

当代表委员提出有价值的观点时，基于传播规律，舆论的聚光灯自
然会指向他们。不过，能否把准社会脉搏，提出可行方案，推动好政策落
地实施，进而解决事关民众切身利益的真问题，才是真正的重中之重。

对一份建议提案而言，其社会讨论度的高低，与其水平质量并不
必然相关，但也并非毫无联系。

一方面，一份建议提案能引起广泛的讨论乃至争议，说明它触及
了某些真问题。这些问题可能是老生常谈，长期未能得到根本解
决，也可能新近出现，具有采取对策的迫切性。

另一方面，提出问题只是解决问题的第一步。针对具体社会问
题，要找出最优解决方案，既需要解放思想，大胆假设，也需要步步
为营、小心求证。

对于一份建议提案的可行性，无论是参加两会的代表委员，还
是接收提案建议的有关部门，都需具体问题具体分析。来自代表
委员的“好主意”，需要经过谨慎论证、得到完善和打磨，才能升
级为解决问题的“金钥匙”。

有些提案建议既受舆论欢迎，也具有较强的可行性，可能很快就
能落地实施；也有一些提案建议虽然呼声很高，但实施条件尚不成
熟，需要社会保持耐心和定力；还有一些提案建议，可能未曾引发公
众关注，却字字珠玑、别具洞见，值得有关部门认真参考。说到底，
只要有利于国计民生、服务于人民利益，不论是否引发广泛关注，都
是好建议、好提案。

建议提案不是为了上热搜

中青报·中青网记者 沈杰群 杜沂蒙
刘昶荣 杨 洁

3 月 4 日下午，全国政协十四届二次会

议首场“委员通道”迎来 9 位全国政协委

员。围绕科技、经济、医疗、就业、气候等

话题，每位委员结合自己的履职经历，回应

民生关切，从小切口看国家发展“成绩

单”，真诚分享观察、感悟和思考，表达热

切的希望和美好的祝愿。

“奋斗者”号是中国第一台能够到达全

球海洋最深处开展科考和作业的载人潜水

器。作为“奋斗者”号载人潜水器的总设计

师，全国政协委员、中国船舶科学研究中心

研究员叶聪在委员通道上说，现在，“奋斗

者”号正在爪哇海沟进行下潜作业，开展

中国和印度尼西亚的合作。 4 年来，“奋

斗者”号已累计完成了 230 次下潜，其中

深度超过万米的有 25次，让 32人到达了万

米的海底开展作业，持续刷新万米下潜人次

的记录。

叶聪表示，“奋斗者”号的成功研制和

应用是新时代中国科创的最新成果。这项成

功来自于我国自主研制的另外两台载人潜水

器——“蛟龙”号和“深海勇士”号。这 3
台潜水器，到现在为止累计下潜已经超过

1100次。近 3年来，全球一半以上的载人深

潜任务是由这 3台中国载人潜水器完成的。

“在高原上工作，最稀缺的是氧气，最

宝贵的是精神。‘挑战极限、勇创一流’，就

是激励一代代青藏铁路人不懈奋斗的精神力

量。”全国政协委员、中国铁路青藏集团公

司党委书记、董事长郭吉安表示，“恶劣的

自然环境没有阻挡我们高质量发展的步伐”。

在委员通道上，全国政协委员、河北省

国际陆港有限公司总经理刘瑞领回答中青报·

中青网记者提问时，介绍了中欧班列在高质量

共建“一带一路”过程中发挥的作用，以及为

共建“一带一路”国家人民带来的便利。

刘瑞领说，截至今年 2月底，中欧班列累

计开行超过 8.5 万列；仅 2023 年就开行 1.7 万

列，发送 190 万标箱，同比分别增长 6%和

18%。这条国际物流的“黄金通道”，连接起

了中国与欧洲 25个国家 217个城市。

中 欧 班 列 被 形 象 地 称 作 为 “ 钢 铁 驼

队”——既再现了丝路繁华，更提升了民生福

祉。刘瑞领说，中亚国家原先与中国之间的

货物往来主要是公路运输，自从开行了中欧

班列以后，使用铁路运输，不但运量大，而

且时效快，还不受天气变化影响。中亚国家

的客商感慨，共建“一带一路”真的是一个伟

大的创举！ （下转7版）

首场“委员通道”回应民生关切

中青报·中青网记者 王鑫昕

全国人大代表吉列子日的朋友圈和视频

号里，有大事，有小事，有家事，也有国事。

他会发一组冬日暖阳下蜂巢的照片，向

朋友介绍村民们采集的野生蜂蜜，也会展示

金沙江畔自己家乡的美景，邀请朋友领略“悬

崖村”的壮美风光。最近，他的朋友圈转入了两

会“频道”，有关“国事”的内容渐渐多了起来。

不经意间，这些内容把他的家乡大凉山

和这个国家紧紧地关联在了一起。

7年前，中共中央总书记习近平表达了

对大凉山脱贫攻坚的关切，要求“下一番

‘绣花’功夫”。如今，告别了“绝对贫困”，大

凉山已经开启了乡村振兴的新征程。

作为来自四川省凉山彝族自治州的全国

人大代表，吉列子日深知，走在新征程上的

大凉山，依然要以“绣花”的功夫为更美好

的明天而奋斗。

总书记牵挂的地方

在全国人大代表、四川省凉山州宁南县

南丝路集团银鸿丝业有限公司工会副主席晏

鲁作的心中，她的家乡大凉山是习近平总书

记“深情牵挂、始终惦记的地方之一”。

2018 年 2 月，总书记到位于大凉山腹地

的凉山州昭觉县考察。通过电视新闻，晏鲁

作记住了总书记当时说过的一句话：全面小

康路上不能忘记每一个民族、每一个家庭。

事实上，在 2017 年的全国两会上，习近

平就关注到了大凉山。针对媒体报道的凉山

州“悬崖村”，习近平在参加十二届全国人大

五次会议四川代表团审议时说，看到村民和

孩子们常年在悬崖上面爬藤条，安全得不到

保证，看了以后心情很沉重，也很揪心。

全国人大代表、好医生集团董事长、中国

中药协会副会长耿福能当时就在现场。他在

会上作了主题为“中医药产业参与精准扶贫”

的发言，讲到了其所在企业在凉山州因地制

宜发展附子种植产业助力脱贫攻坚。耿福能

回忆说，总书记还问到了附子的市场问题。

“脱贫攻坚越往后，难度越大，越要压实

责任、精准施策、过细工作。”在那次会上，习

近平说，“要继续选派好驻村干部，整合涉农

资金，改进脱贫攻坚动员和帮扶方式，扶持

谁、谁来扶、怎么扶、如何退，全过程都要精

准，有的需要下一番‘绣花’功夫。”

“悬崖村”后来发生了大变化。在各方

努力下，阿土列尔村告别了由藤条和木棍编

成的“天梯”，用上了 2500余根钢管构成的

“钢梯路”。2020年 5月，阿土列尔村全村 84
户建档立卡贫困户，陆续搬迁至位于昭觉县

易地扶贫搬迁县城集中安置点的新家。

2022 年 3 月，习近平看望参加全国政协

十三届五次会议的农业界、社会福利和社会

保障界委员，并参加联组会。来自四川的全国

政协委员益西达瓦向总书记展示了两张“悬

崖村”阿土列尔村的对比照片，一张是村里过

去使用的藤梯，另一张是 2017年建成的钢梯。

对此，习近平再次表达了他对“悬崖村”

的惦念，关切地问起乡亲们是不是搬了下来，

孩子上学、老人看病情况怎么样。益西达瓦一

一作了回答。习近平说：“民生无小事，枝叶总

关情。对困难群众，我们要格外关注、格外关

爱、格外关心，帮助他们排忧解难。”

像“绣花”一样，一步一步精
心推进

2020 年 11 月，随着四川省政府批准凉

山州普格县、布拖县、金阳县、昭觉县、喜

德县、越西县、美姑县 7个县退出贫困县序

列，大凉山攻克了深度贫困的堡垒。

吉列子日见证了这段具有历史意义的过

程。他原本在外地工作，2017 年回到家乡凉

山州布拖县拉果乡阿布洛哈村，并于次年当

选为村支书，经历了脱贫攻坚的冲刺阶段。

就像习近平总书记要求的那样，阿布洛

哈村摆脱贫困的过程在一定程度上就像“绣

花”一样，是一步一步精心推进的。

首先是路。阿布洛哈村是大凉山的另一个

“悬崖村”，过去不通公路，村民们到镇上要翻

山越岭走 5个小时。没有路，一度让刚回到村

里的吉列子日“看不到希望”。

2019 年，通村公路开工建设。工程历尽

艰辛，为了将重型工程机械运到那里，施工单

位甚至动用了米-26重型运输直升机。这段从

悬崖峭壁上“雕琢”出来的公路只有 3.8公里

长，花了整整一年时间。

吉列子日要为公路的修建协调各种大小事

务，这让他感受到了“绣花”的滋味儿：公路

占了村民的地儿，他要和村民沟通。爆破产生

的石子砸到了民房，他要向村民解释，还要给

他们安排安全的临时住处。

路还没修好，吉列子日就开始琢磨发展的

问题了。他发动 5户村民，整合了 50亩山地开

始种脐橙。为解决缺水的问题，他甚至想了一

个办法：把村里的生活废水收集起来，做了一

套滴灌系统。

在“绣花”的，还有身为企业家的耿福

能。他出生在凉山，也把很多事业的板块落子

在凉山。从 1996 年开始，他就带领企业在凉

山州布拖县推广种植中药材附子。

20 多年来，耿福能率领技术团队精心探

索，为布拖老百姓总结出了一套高效、优质的

种植方法。 （下转7版）

“绣”出一个新凉山

中青报·中青网记者 赵安琪

3月 4日，十四届全国人大二次会议新闻发布会在北京人民大会堂举

行。今年的全国两会，不仅吸引了国内媒体的广泛关注，也吸引了众多国

际媒体的目光。

“今年中国两会是 （新冠疫情后） 第一次对境外临时来华记者开放，

所以我们才有机会来参加这场盛会。”法国 《欧洲时报》 采访部主任黄冠

杰向中青报·中青网记者表示，“我们计划每天推出 2至 3个专版对大会进

行多语种报道，包括中文、法语、英语和德语报道，重点关注中国经济的

发展和对外开放的政策。”

巴西劳动者电视台记者毛路 （MauroRamosPintos） 对中青报·中青网

记者表示，在巴西，以前关于中国两会的报道并不多。“我希望做一个生

动的报道，向巴西和拉美观众展示中国两会的内容。这次我们会做一些葡

萄牙语报道，也会和其他媒体合作制作西班牙语和英语的内容。”

卡塔尔半岛电视台驻北京分社记者周依依 （ChaimaRouini） 对中青

报·中青网记者表示，这次半岛电视台阿拉伯语频道和英语频道都有记

者参与中国两会的报道。“像今天全国人大新闻发言人发布的重点内

容，我会翻译成阿拉伯语发给总部。我们会重点关注中国的外交、经

济、民生、国防预算方面的信息。”

“今年我们有七八位同事来报道中国两会。”迪拜中阿卫视驻华记者

方浩明 （Ameen） 向中青报·中青网记者表示，“以前，阿拉伯国家不

太了解中国两会，但我认为随着中国国际影响力的提升，中国两会对

阿拉伯国家的影响会越来越大。”方浩明认为，“在阿拉伯国家，绿色能源不

是很发达，中国在绿色能源研发方面走在前列，我觉得阿拉伯国家可以向中

国学习，希望通过我们的两会报道能给阿拉伯世界带来一些新的启发。”

美国媒体则将报道重点聚焦于两会期间中方可能在对外关系尤其中美

关系方面释放哪些信号。美联社记者提到，去年中美元首旧金山会晤

后，两国关系出现改善迹象。今年美国进入大选年会否影响中美关系发

展？对此，全国人大会议发言人娄勤俭回应说，中美关系稳下来、好起

来，是各方普遍关注的议题。希望美方遵守承诺，共同做到中美关系 5
个“共同”，把两国元首旧金山会晤达成的共识和愿景落到实处。“无论谁

当选，我们都希望美方能和中方同向而行，推动中美关系朝稳定健康可持

续的方向发展。” 本报北京3月4日电

外国记者热议中国两会

中青报·中青网记者 杜园春

青少年身心健康问题是代表委员们讨论

的重要话题。今年全国两会，你关注青少年

身心健康的哪些问题？

全国两会召开前夕，中国青年报社社会

调查中心联合问卷网 （wenjuan.com），进行

了全国两会期待调查，共有 2002 人参与。

在青少年成长领域，53.3%的受访者期待严

格监管网络平台不利于未成年人发展的内

容， 49.6%的受访者希望预防未成年人犯

罪，加强分级干预矫正。

刘红是公立小学的一名班主任。她认为，

互联网是把“双刃剑”，在拓宽未成年人视野

的同时，也可能对其身心健康带来影响。因

此，一方面要加强网络内容管理，营造有利于

青少年身心发展的网络环境，坚决整顿肃清

暴力、涉黄、擦边等内容，建立网络平台快速

响应机制，及时有效处理用户投诉。另一方

面，应重视提升未成年人的网络素养，强化网

络法治观念和道德意识，文明用网。

程意涵是北京的一名中学生家长，她特

别关注未成年人欺凌问题，“校园暴力事件

屡有发生，让人痛心，也给受害的未成年人

带来巨大的身体、心理创伤。应该完善相关

法律法规，让施暴者受到应有的惩处，不能让

‘未成年人’的身份成为施暴者的保护伞。同

时希望学校重视并开发高质量的青少年法治教

育课程。”

调查显示，49.6%的受访者期待预防未成

年人犯罪，加强分级干预矫正，49.0%的受访

者期待立法制定专门的校园欺凌预防和治理条

例，46.2%的受访者期待建立未成年人个人信

息网络保护长效机制，37.4%的受访者希望加

大心理健康师资队伍建设，33.7%的受访者建

议将安全教育纳入义务教育必修课，32.2%的

受访者希望建立统一的网络游戏防沉迷平台，

31.5%的受访者认为要保证体育课课时，提升

体育教学质量。

（应受访者要求，文中刘红、程意涵为化名）

过半受访者期待严格监管网络平台内容

3月 4日下午，全国政协十四届二次会议首场“委员通道”举行，中青报·中青网记者杨

杰向全国政协委员、河北省国际陆港有限公司总经理刘瑞领就中欧班列在高质量共建“一

带一路”中发挥的作用提问。 中青报·中青网记者 李峥苨/摄

3月4日下午，全国政协十四届二次会议在北京人民大会堂开幕，参会委员阅读全国政协常委会工作报告。 中青报·中青网记者 李峥苨/摄
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